

Etre athée tout en étant croyant



Le mur des lamentations

Paradoxe de celui qui habite en dehors de la terre d'Israël

Ce texte talmudique montre l'importance d'habiter en terre d'Israël. Cependant, il est de notre devoir de comprendre son sens profond et ne pas s'arrêter à une lecture superficielle. C'est en cela que l'étude du verset qui est la source de cet enseignement, avec ces commentateurs, tel que Rachi, est indispensable.

תלמוד בבלי מסכת כתובות דף קי עמוד ב

ת"ר: לעולם ידור אדם בא"י אפי' בעיר שרובה עובדי כוכבים, ואל ידור בחו"ל ואפילו בעיר שרובה ישראל, שכל הדר בארץ ישראל - דומה כמי שיש לו אלוה, וכל הדר בחוצה לארץ - דומה כמי שאין לו אלוה, שנא': (ויקרא כ"ה) **לתת לכם את ארץ כנען להיות לכם לאלהים, וכל שאינו דר בארץ אין לו אלוה? אלא לומר לך: כל הדר בחו"ל - כאילו עובד עבודת כוכבים**

רש"י ויקרא פרק כה פסוק לח לתת לכם את ארץ כנען - בשכר שתקבלו מצותי:

תורה תמימה הערות ויקרא פרק כה הערה רא

(רא) והענין הוא, כי קשר הקב"ה עם ישראל תלוי בישיבת הארץ ששם השכינה שורה והיא הארץ הנבחרת לנבואה וקדושה (...)

Talmud Bavli, traité Ketoubot, page 110B

Nos maîtres ont enseigné : un homme doit toujours habiter en terre d'Israël, même dans une ville dont la majorité des habitants est idolâtre et ne jamais habiter en dehors d'Israël, même dans une ville dont la majorité est juive; car celui qui habite en terre d'Israël ressemble à un homme qui croit en Dieu et un homme habitant en dehors d'Israël, à un athée. Comme il est dit : **«leur donner la terre de Canaan pour être pour eux Dieu tout puissant»** (Lévitique, chapitre 25). Celui qui habite en dehors d'Israël est-il vraiment considéré comme un athée ? Seulement cela vient t'apprendre que celui qui habite en dehors de la terre d'Israël est considéré comme un idolâtre.

- **Commentaire de Rachi sur Lévitique, chapitre 25, verset 38**

Leur donner la terre de Canaan : grâce au mérite qu'ils ont d'avoir accepté mes commandements.

- **Remarque n° 201 sur Tora Temima, Lévitique, chapitre 25, verset 38**

(...) Car le lien entre le Saint béni soit-Il et le peuple d'Israël dépend de son établissement sur la terre (d'Israël), car la Présence divine y réside et qu'elle fut choisie pour le dévoilement de la prophétie et de la sainteté (...).